



DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En provincias, un mes..... 1 Pts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
ALFONSO XIII, 4, DUPLICADO.

No se publica los días festivos.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.
No se devuelven los originales.

N. 251

NITRATO DE SOSA COMO ABONO

Para informes gratuitos sobre su aplicación dirigirse á

D. JUAN GAVILAN

Delegado en España del *Permanent Nitrate Committee*, Jovellanos, 5, Madrid.

ACTUALIDAD

Muchos políticos españoles, la mayoría por desgracia, que permanecen indiferentes ante los más áridos problemas que entrañan la regeneración del país, se agitan nerviosos é intrigados al más leve anuncio de crisis ministerial, aunque no tenga más alcance que la salida del Gobierno de un sólo ministro. Alguna vez se han llevado á las cortes problemas á resolver indiscutiblemente interesantes para la nación; y los escasos diputados ó los contados senadores que han acudido por acaso aquel día á una y otra Cámara han dejado pasar en medio de la mayor frialdad y aburrimiento un discurso ó dos discursos que, si podrán llevar falta de elocuencia y de frases doradas, quizás dijeran una gran verdad señalando un remedio á nuestros males. En cambio se anuncia á golpe de bombo y platillos un discurso de cualquier orador acreditado que va á repetir de distinta forma lo que

ha dicho mil veces, sugetándose estrechamente á las conveniencias del partido en que milita, cantando las excelencias de un punto del programa que sostiene; ó se anuncia un discurso sensacional de oposición, un ataque brioso contra el gobierno sea este liberal ó sea conservador y los escaños rojos y la tribuna pública son de poca cabida para contener á la concurrencia. Supongamos que el discurso ha formado época por lo elocuente. El público sale contentísimo por haber tenido la dicha de escucharlo, los periódicos del *trust*, si el orador es amigo, se deshacen en elogios; pasa así una semana y aquellas hermosas frases que resonaron en el Congreso ó en el Senado se esfuman con otras no menos soberbias que pasaron á la historia; pero el país no dá un paso en su bienestar.

Supongamos que el discurso ha sido de oposición, tan violento y acertado que ha provocado la dimisión del Gobierno. ¡Esto es lo más emocionante! Los circun-

los políticos se animan. ¡Los periódicos llenan sus planas con los detalles del acontecimiento, que el público lee con ávidez!

El gobierno ha cambiado, es nuevo; pero los problemas y la angustia del país sigue igual, los discursos en las Cámaras se repiten, la oposición del lado contrario comienza. Así desfilan ministros y más ministros que esbozan proyectos y más proyectos que nunca se llevan á vías de hecho. Los políticos se muestran tan contentos, cuanto más continuas sean las variaciones, mejor. La política en España se reduce á un *sport* como otro cualquiera en el que hay unos que ganan unas veces, otros pierden luego y uno, el país que le toca perder siempre.

Hay que advertir que todos los políticos no son iguales. De esa congerie de partidos que ambicionan obtener la dirección de los destinos de la patria, suele surgir alguno sincero, verdadero paladín que sin alardes sueña con un programa regenerador dentro del mismo régimen imperante. Quizás se nos crea apasionados si entre esos políticos sinceros, verdaderos políticos, señalamos al joven ex-ministro é ilustre periodista Sr. Gasset, con el que tan identificado está, nuestro amigo queridísimo, no menos ilustre, D. Joaquín Chapaprieta.

Y esos hombres que ponen al

servicio de la Patria los bríos de su juventud y de su talento, son los que nos hacen esperar un amanecer hermoso para el país de prosperidad y grandeza, porque no están solos en sus creencias y en sus anhelos. La labor del Sr. Gasset comenzada hace años en el «El Imparcial», continuada después en el banco azul y en la tribuna, dará sus frutos.

POLITIQUEO

La política local, desde poco después del advenimiento de los conservadores al poder, sigue su mismo aspecto.

No obstante queremos abrir nuevamente esta sección, sitio donde quedará ratificada nuestra opinión independiente al comentar el desarrollo de los acontecimientos. Todos nos merecen iguales simpatías, todos son oriolanos y, quizás invoquemos alguna vez el amor á la patria énica, pidiendo merced para la misma.

¿Existe división en el partido conservador local? Los hechos parece querernos decir que sí; el Sr. Marqués de Rafal ha dicho que nó, en la interwieu que con nuestro redactor Plín ha tenido. Decimos que los hechos parece querernos decir que sí, no por las discusiones que hemos presenciado, puesto que el concejal bien impuesto de sus deberes, no debe aherrojar el ejercicio de su derecho en el municipio á ninguna voluntad, mucho más si advierte desaciertos en la administración, desaciertos que nosotros mismos hemos cen-

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespónes, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y schantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vuelas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—Abrigos y capas para caballeros y niños.

Unica casa en trajes para niños.

PRECIO FIJO.

surado como cumple á nuestro carácter imparcial, en diferentes ocasiones y como seguiremos censurándolos, sin dejarnos en el tintero lo que de bueno se haga; pero es que á la oposición, á veces, se le ha dado cierto carácter que nos ha mostrado la división y, la división no es conveniente á ese partido. Lo decimos nosotros que no pertenecemos á él. Fijese bien en lo que decimos. Es conveniente la discusión, no conviene la división, si existe.

**

¿Quién arreglará esto? Así se pregunta la gente desfraudada en sus esperanzas, engendradas día por día durante veintidos años que los Cap depones han tenido á Orihuela convertida en feudo. Desfraudadas las esperanzas por que habían prometido mucho los conservadores y ahora ya se vé lo que han hecho.

Luego veremos si hacen; aún que nos parece van por mal camino unos y otros.

Ya diremos en estos politiques verdades como puños y al que le pese que le pese.

Hoy basta.

CRONIQUELLA DIARIA

LOS GOMOSOS

Para Montoro y Sansano.

¡Oh, amigos entrañables! Vosotros sois mis simpatías como Carulla es mi tormento, como son mi fastidio esos maniquis animados á quienes los académicos de la docta han bautizado con el calificativo de *gomosos*. Y por ser vosotros mis simpatías, no hablo de vosotros en esta mi primera crónica; pudiera resentirse vuestra tranquilidad al decir algo que rechazaría vuestra modestia, y esto no me agrada. Prefiero decir algo á los gomosos, seguro de que si el orgullo de éstos protesta, no me tiene que disgustar tanto como si protestara vuestra adorable naturalidad. Hecha esta salvedad, paso á contar algo que responda al título de estas líneas: «Los gomosos».

¿No conocéis, mis buenos amigos, á ninguno de los de la citada especie? ¿Nunca vuestras retinas han sido emborronadas por por la silueta de uno de estos relamidos gomáceos? Pues habéis tenido suerte. Yo, no solamente tengo que aguantar que en mi aparato oval se pinten las susodichas imágenes, sino que parece que estoy condenado á que no se me borren nunca, presenciado á todas horas las sandeces de estos elegantísimos adamantes, cuya única misión es aparecer pulcros y deslumbradores ante los ojos de cualquiera criatura, bien sea ésta la espectral figura de un agente de seguridad, bien la robusta mole de una ama de *lait*.

Os designaré un par de estos adoradores floráceos que, á más de padecer *pericarditis* moral, tienen engangrenadas las *válvulas auriculares* y otras muchas válvulas, cuya enumeración me callo por prudencia. Uno de ellos frisa en los treinta, aunque rotundamente niega tener más de veinticinco; el otro, más leal, dice tener veintitres.

La vida de estos nimios es la del murciélago: salen al anochecer y se ocultan cuando amanece. Su norma es la siguiente: se levantan á las tres de la tarde; emplean un par de horas en afeites, rizados y perfumes; se doman el pelo á lo *Cleo de Merode*; se empaquetan minuciosamente, empleando otras dos horas en la razonable proporcionalidad de la corbata, y, sin olvidar los frasquitos de esencias «violeta y lila», se hacen visibles á sus vecinos, haciendo también imposible la respiración de éstos. Una vez fuera de la habitación, se instalan en el comedor, donde sólo existe homogeneidad masculina, con la misma coquetería que hacerlo pudieran en sus tiempos Mesalina ó Manón, ó como modernamente lo hacen las *vivido*

ras de buena cepa para atraer á los idólatras de nuestra espumosa madre Venus.

Como curioso que soy, he visto, al levantarse el pantalón estos fátuos, que no llevan calcetines, sino medias caladas, que no gustan zapatos, sino zapatillas con tacón alto, lo cual es muy propio de señoritas; aunque por el timbre de sus voces, los ademanes, los gestos y la figura toda, si no señoritas, parecen un símil de éstas.

Ya que tienen el estómago repleto, se echan á la calle más tiesos que los telegráficos postes, y entran en el primer *tupi* que les sale á los rizos, no permitiéndose la libertad de tomar asiento, pues perdería forma el pantalón y además les costaría el tupinamba cinco céntimos más. Luego se sitúan á la puerta de un teatro, y allí observan de un modo escrupuloso si el pollito aquel lleva bien la corbata ó el gabán, si la otra señorita se recoge á la perfección la falda y se ciñe bien las caderas y últimamente, cuando nada más cursi queda que observar, se cojen del brazo y se dirigen al Retiro á conversar con las frías y silenciosas estatuas, hasta que la luz del matutino crepúsculo les anuncia que la incandescente esfera de Febo se halla próxima. Entonces, como las aves nocturnas, huyen despavoridos á ocultarse, sino son detenidos por los nuevos policías, los cuales, en su prurito de detener á todo el mundo se atreven hasta con los gomosos; lo que, dicho sea de paso, es el colmo de las detenciones. Esta es la dulce vida de una noche, la que repiten los atildados nimios todas las noches siguientes, con una invariabilidad sólo comparable á el *tic, tac* de un reloj ó á la repetición de las fases de la Luna.

Y vosotros, amigos míos, ¿me

perdonáis el haber distrído vuestra atención con una crónica tan gomosa?

Enrique A. Poveda.

Madrid y Febrero ds 1908.

DE BENEJUZAR

El Alcalde de esta, desde que LA HUERTA recogió la sandunga de sus discursos en el teatro, se ha metido á formal y ahora nos va á reventar por lo serio.

Esto viene á cuento del bando que ha mandado vocear por calles y plazas de esta villa. Prohibe, dicho bando, que las máscaras lleven las caras tapadas con antifaz. Y esto que de noche y en poblaciones más numerosas que esta, es una medida preventiva plausible, aquí en donde siempre acompañan á los disfrazados personas conocidas y sobre todo, impedir el antifaz durante el día, es una ridiculez. Más lógico sería prohibir disfrazarse; pero permitir esto é impedir que un antifaz oculte á la persona es un tontería, que el Alcalde de Benejúzar debe rectificar, para los próximos carnavales.

¿Ó es que el Alcalde demócrata (¡Dios mio sabrá el lo que es!) se ha vuelto moralista y nos va á suprimir á golpe de tambor, el bullir alegre y el reir loco del carnaval?

No lo creémos en quien tan amigo és de esas cosas, en todo tiempo, como sabrá quien conozca al susodicho Alcalde y como podríamos probar, si en ello lleváramos interés.

Así es que, señor Alcalde: vuelva Vd. sobre su acuerdo, permita la alegría, el inocente desenfreno de entusiasmos juveniles y no nos mutile el carnaval ni nos haga Vd, *la cusca*.

Piense Vd. señor correjidor, que acaso para muchos no tenga Vd. más nota simpática que

ABONOS QUIMICOS

SUPERFOSFATOS, NITRATOS DE SODA, SULFATO DE AMONIACO, SALES DE POTAS
Sociedad Anónima Crós.—Barcelona.—Fabricas en Alicante, Sevilla y Badalona



Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista *Los abonos químicos*, con servicios gratuitos.

DIRIGIRSE A:

DON JUAN GAVILÁN

Director de las Oficinas técnicas, Jovellanos 5, Principal.—MADRID

Pidanse precios y noticias mercantiles a la Agencia de la «Sociedad anónima Crós» en Alicante,—Quiroga, 41.

la de ser jovial y bullanguero; y que muchos, que no han podido aplaudirle una sola medida como alcalde, le han aplaudido, en cambio, las notas quejumbrosas de un cantar y aquellas otras agri—dulces que Vd. sabe arrancar de las cuerdas de una guitarra. Y piense que para todos va Vd. a resultar muy feo y desde luego desconocido si se nos vuelve Vd. fúnebre y nos prohíbe reír y bromear en los carnavales.

Solo pasaríamos por la innovación si supiéramos que en las juergas que el Alcalde se permite (por aquel genio suyo tan jovial y bullanguero, que celebramos, y que le dure muchos años) prohiba las cañitas, las malagueñas y el tango y mande beber recuelo trinista (lo más inofensivo que existe) y entonar el “*de profundis*”.

Hasta eso, seguiremos lamentando que el Alcalde de Benejúzar, tome por la punta los consejos de LA HUERTA y se haya metido a formal. Sí, porque entre que nos haga reír, con sus discursos en el teatro y nos reíente por lo serio, preferimos aquello que es más entretenido y adecuado al carácter bullanguero y jovial de quien, como el Alcalde de Benejúzar, también gorguea las quejumbrosas notas de un cantar y tan bien pulsa las cuerdas de la guitarra arrancándoles aquellos notas agri—dulces que invitan a soñar... y a beber.

Y ahora, con menos azúcar y más rón, vaya otra taza de café, las más adecuada para probar como, ocupándose de cosas ridículas, descuida dicho alcalde, otras de verdadera importancia.

Recuérdese, en apoyo de esto, el hecho acaecido el pasado verano, en un café de esta localidad.

Varios gitanos armaron allí una zambra, en la que salieron a relucir navajas, pistolas y hasta una carabina. El escándalo fué mayúsculo; rodaron sillas y mesas, se rompieron servicios y cristales, la gente se echó a la calle dando voces de alarma y el desaguisado no fué mayor porque, según luego se dijo, al que buscaban para matarle, no se encontraba en el café. ¿Créis que alguien fué a la cárcel y que a la zambra siguió el castigo ejemplar que merecía? Nada de eso.

Los gitanos quedaron muy satisfechos en el café porque el alcalde los exhortó a ser buenos amigos y poco tiempo después en una misma mesa departían en sana paz, bebiendo alegres y contentos, alcalde y gitanos.

Otro botón; que es toda una muestra *calentita*. El sábado último, unos cuantos jóvenes de este pueblo se les ocurrió salir en rondalla y dar algunas serenatas. Estando en una de ellas, de una ventana salieron disparadas tres ó cuatro carretillas.

Entre los de la rondalla los había pacíficos y los había *echaos p' alante*, con pistola y cuchillo al cinto y alcohol en la cabeza.

A estos que hubieran necesitado poco para armar bronca, las carretillas, silvando a su alrededor, vinieron a chamuscarles el geniecito y promovieron el primer escándalo. Voces, que eran mugidos, amenazas de muerte, baba rabiosa, según definió alguien la blasfemia; de todo hubo. Al jaleo, acudió el sereno y sobre él llovió toda clase de palabrotas insultantes, temiéndose que retirar el vigilante nocturno algo más que mohino.

¿Y el alcalde? Por allí no apareció. Quien dijo que estaba durmiendo; quien que a aquellas horas estaba redactando un nue-

vo bando, prohibiendo adoptar en Carnaval, por los disfraces, un sexo distinto, del que, a cada cual, dió naturaleza.

Y así, mientras el alcalde pretende echarse en un bolsillo la alegría de todos, como si las juergas y demás se hubiesen inventado para él sólo, aquí no se puede vivir por no estar garantida la seguridad personal. Y... ¡vaya cardo!, que diría el propio monterilla, como una de esas gracias suyas que ponen los nervios de punta al médico Sr. Gutiérrez.

Jesito.

DESDE VALENCIA

El Dr. Moliner y los estudiantes

—Todavía repercuten en mis oídos las últimas y elocuentes palabras, que impregnadas de patriotismo y verdadero amor por la regeneración universitaria, salieron de labios del sabio y valiente profesor Dr. Moliner.

La pasada huelga ha sido como un sueño, una fantasía: Moliner detenido, Albiñana encarcelado, varios estudiantes juzgados por lo militar, encarcelación del Dr. Moliner, nueva detención, pitos, vivas y mueras, manifestaciones, guardia civil, muchísima guardia civil, ¡fuerza armada en actitud amenazadora dentro de la Facultad de Medicina...! y sin embargo ha sido la huelga más pacífica que hasta ahora se había conocido; pues entonces ¿para qué tantas detenciones, tanta policía, tanta guardia-civil y tantas precauciones? Pues sencillamente, la repuesta la dió el joven Dr. Albiñana en la Modelo: «que era una venganza de Lacierva, porque los estudiantes valencianos le destituyeron cuando el gabinete Villaverde».

La huelga ha terminado, pero

ha terminado con malas consecuencias para algunos cursos de la facultad de Medicina, habiéndoles ocasionado la pérdida de matrícula.

Los padres de varios alumnos han solicitado del Rector Sr. Machi, dejase sin efecto dicho castigo, contestándole negativamente, pues solo el ministro de Instrucción puede levantar el castigo.

Moliner llevaba en su pensamiento mil proyectos dignos de alabanza por el fin humanitario y regenerador que perseguía, pero, entre los deseos de manifestar lo que su corazón sentía y los ánimos entusiasmados del estudiante, se ha interpuesto la censura material de la autoridad que le ha coartado la libertad y enfrenado el pensamiento.

Moliner es un hombre, que solo piensa en el bien, la regeneración y la grandeza de su patria, siendo digno de mil alabanzas, tanto más, cuanto que en España no hay ninguna autoridad que con el patriotismo y la firmeza de un senador de la república Romana, pueda dirigirse a los jóvenes, diciéndoles sereno el rostro y replegada al brazo la sovera toga, aquellas hermosas palabras:

—«¡Juventud, juventud! Maldita seas, si antes que en la tuya no piensas en la grandeza de tu patria....!»

Un estudiante.

Valencia, Febrero 1908.

NOTICIAS

Se ha fijado para la concentración de reclutas, el día 20 del actual.

Desde el viernes comenzó a regir la reforma de la policía que se ha introducido en esta población. La vigilancia de noche, tal como ahora se hace, era necesaria. Los guardias nocturnos prestan servicio por parejas y usan el mismo uniforme que los municipales.

Imprenta de L. Zerón.—Orihuela

Sección de Anuncios

ALMACENES DE **EL SIGLO** SUCESOR DE NAVARRO HERMANO

MAYOR Y PASAJE DE AMERIGO—ALICANTE:

Grandes existencias en toda clase de tejidos. —Pañería y novedades para señoras, caballeros y niños. —Casa especial en Camisería, Corbatería y géneros de punto. —Primera en Pañuelos de Manila, bordados y lisos. —Trajes y confecciones para señoras, caballeros niños. —Especialidad en géneros negros y blancos.

5.000 Mantillas en Tul; Chantilly y Blonda desde 3 pesetas una. Inmenso y variado surtido en sedas negras y de colores.

5.000 trajes de hilo, alpaca y lana, para niños, desde 3 pesetas-PRECIO FIJO

EL LEÓN DE ORO

Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para señora. —ESPECIALIDAD en equipos de novia. —Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Inglés de FRANCOTOR. —PELETERIA, Boas Monflón—PELLIZAS.—ASTRAKANES.

Mayor 17 y 19.—ORIHUELA.

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y préstamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades a préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero a interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

ABRAHAM PARDINES
PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

Disponible

Disponible

Disponible